

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

LUNES 4 DE NOVIEMBRE DE 2019 | Año XLIV | Número 15.453 | EDICIÓN AMÉRICA



EUROPA Vestager: "Si no hay pacto, retomaremos el impuesto digital" P37



DEPORTES Por qué el Barça y el Madrid palidecen ante el fútbol inglés Ramon Besa P27

## Argentina pide ayuda a México para armar un bloque progresista

Alberto Fernández se reúne hoy con López Obrador, a quien ve como un aliado para fortalecer a las fuerzas de izquierda en América Latina

FEDERICO RIVAS / JAVIER LAFUENTE

**Buenos Aires / México** Una semana después de ganar las elecciones en Argentina, Alberto Fernández ha elegido México para su primer viaje como presidente electo y no es casualidad porque el país norteamericano es la segunda economía de América Latina, por detrás de Brasil. La intención de Buenos Aires es impulsar de la

mano de México un eje progresista en la región que uniría los dos extremos del subcontinente.

Convencer a Andrés Manuel López Obrador de que se una activamente a esta empresa será el tema estrella de la reunión privada que Fernández mantendrá hov con el mandatario mexicano, a quien ve como un aliado para fortalecer en la región a las fuerzas de izquierda, desnortadas tras años de reveses y la deriva autoritaria de Venezuela y que, tras las protestas en diversos países y el triunfo de ambos. han logrado algo de oxígeno.

Fernández confia en que López Obrador se sume también al Grupo de Puebla, un centro de pensamiento de reciente crea-ción en el que participan una treintena de políticos a título individual y al que el presidente electo argentino ha contribuido a dar forma, aunque que el líder de Morena no tiene entre sus prioridades la política exterior.

Pese a ello, fuentes del Ejecutivo mexicano califican de "interesante" la iniciativa, en la que ya participan los expresidentes brasileños Lula da Silva y Dilma Rousseff, el ecuatoriano Rafael Correa o el colombiano Ernesto

EDITORIAL

## Cuestión nacional

as representantes del Partido Popular y Ciudada-nos en el primer debate televisivo de la campaña, Cayetana Álvarez de Toledo e Inés Arrimadas, interpelaron a la del Partido Socialista, Adriana Lastra, con la insistente pregunta de cuántas naciones hay en España. Ambas candidatas no pretendían obtener una información que está a disposición de cualquier ciudadano que se asome a la Constitución y los Estatutos, sino criticar la política del Gobierno en Cataluña, acorralando a la representante socialista para que, dijera el número que dijera, tuviera un coste electoral para su partido. La reiteración de este mismo interrogante en los días posteriores al debate revela que el Partido Popular y Ciudadanos han decidido hacer de la cuestión nacional, y no solo de la crisis constitucional en Cataluña, uno de los asuntos centrales de la campaña. La estrategia es oportunista y la ejecución equivocada (...).

No es la nación española la que necesita ser defendida frente a la nación catalana, sino el Estado constitucional cuyas reglas y procedimientos violaron los independentistas desde las instituciones autonómicas. Ante la amenaza de que lo harían de nuevo, no cabe responder polemizando sobre la nación, sino cerrando filas con el Estado. Con los tribunales, por descontado. Pero también con el Ejecutivo, y máxime cuando se encuentra en



PROTESTAS EN BOLIVIA TRAS EL ULTIMÁTUM A MORALES. Los bloqueos continuaron ayer en varias ciudades bolivianas tras exigir la oposición la renuncia en 48 horas del presidente Evo Morales por supuesto fraude electoral. En la imagen, disturbios en Santa Cruz. / J. C TORREJÓN (EFE)

Los nietos del dictador controlan en 21 sociedades 102 millones, y 258 propiedades



JOAQUÍN GIL, Madrid Los siete nietos del dictador Francisco Franco, exhumado del Valle de los Caídos y enterrado en El Pardo el 24 de octubre, manejan una intrincada red de hasta 21 sociedades que les permite acumular un patrimonio neto de 102,5 millones de euros y 258 propiedades, según una investigación de EL PAÍS. El conglomerado inmobiliario incluye un palacio, 22 viviendas, 195 plazas de garaje, 29 fincas, cinco locales comerciales y tres prados. Aunque centrados en el ladrillo, los negocios de los Franco abarcan también actividades como las relaciones públicas, las guarderías o los hoteles. PÁGINAS 18 Y 19



## Arabia Saudí saca a Bolsa su gigantesca compañía petrolera

Aramco superará a las tecnológicas como la mayor empresa cotizada

ÁNGELES ESPINOSA, Dubái La gigantesca petrolera estatal saudí Aramco se convertirá en las próximas semanas en la mayor empresa cotizada, por encima de tecnológicas como Apple. Riad confirmó ayer la salida a Bolsa de la compañía, la más rentable del mundo, aunque no precisó la fecha, el precio, ni el porcentaje de títulos a la venta. El interés de la operación se ve ensombrecido por la falta de claridad sobre su relación con el Estado, riesgos geoestratégicos y el decrciente atractivo del petróleo. PAGINA 36

## Trump pone los asuntos religiosos en manos de una telepredicadora

ANTONIA LABORDE, Washington El presidente de EE UU, Donald Trump, ha lanzado un guiño al núcleo duro de la comunidad evangélica con el nombramiento de la telepredicadora radical Paula White como responsable de la Iniciativa de Fe y Oportunidades. Su misión será servir de altavoz a los creyentes en los programas gubernamentales dedicados a cuestiones como la defensa de la libertad religiosa y la lucha contra la pobreza.